

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 SEMANAS SUeltas 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Por línea
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, viernes, 15 de Octubre de 1886.

N.º 1.592.

SECCION POLITICA

MALAS IMPRESIONES

Hace bien «El Imparcial» en declarar que la solución de la crisis ha causado extrañeza. A nosotros, más que extrañeza, nos ha producido estupefacción. Lo ilógico, aun dentro de nuestra trastornada política, nos asombra siempre.

Se origina una crisis ministerial por el motivo ostensible y confesado de que unos ministros eran partidarios del indulto y otros no; triunfan los partidarios del indulto y salen del ministerio la mayor parte de ellos, mientras que continúa en el nuevo gabinete el Sr. Alonso Martínez, uno de los que votaron á favor de los fusilamientos. ¿Quién entienda esto? Una de dos: ó era el indulto el motivo de la crisis ó no lo era: en el primer caso, no debió seguir en el Gabinete el Sr. Alonso Martínez; en el segundo, no debió decirse que la disidencia sobre el indulto era la causa de la crisis, y en cambio, debió revelarse la verdadera causa.

Otra contradicción; ó el indulto en la esfera política no significaba nada, ó era la confirmación del programa reformista del gabinete y de su propósito de plantear las anunciadas soluciones democráticas: para cuya obra debió reformarse aquél con ministros procedentes de los elementos democráticos de la fusión. Y ha sucedido todo lo contrario: el refuerzo que ha recibido el gobierno es relativamente conservador, porque la significación pronunciadísima del Sr. Montero Ríos no ha sido debidamente sustituida; y porque la significación del Sr. Martos no está representada. Solo queda en pie, con nuevas fuerzas y bríos, la tendencia del Sr. Alonso Martínez, que es ecléctica, doctrinaria y laberíntica.

Si ha habido evolución dentro del campo liberal de la monarquía, se ha realizado hácia la derecha y no hácia la izquierda, como exigían la lógica de los hechos y las conveniencias de la fusión. Si este nuevo ministerio dice algo, que es muy poco, lo que dice no es libertad, no son reformas, no es progreso, no es curación de los hondos males que afligen á todos los resortes del Estado. Y porque toda inclinación hácia la derecha, por leve que fuera, habia de producir un nuevo desengaño en la masa general del país, que aguarda en vano, hace once años, ver armonizada el espíritu

glorioso de la revolución de Setiembre con la estabilidad de los poderes y con el orden, es por lo que decíamos al estallar la crisis, que tal inclinación sería muy grave en la política española.

¿Quién va á impedir ahora que en todas partes estalle la duda sobre el cumplimiento leal de las ofertas contenidas en la célebre fórmula, verbo actual de la fusión? ¿Cómo contener el pesimismo, siempre latente bajo nuestro temperamento musulmán, y que ahora vá á despertar triunfante ante ese nuevo desengaño? ¿Qué confianza en las reformas que el país anhela pueden despertar Alonso Martínez, Leon y Castillo, Navarro Rodrigo, Castillo y Rodriguez Arias?

No; todo parece una acentuación del sentido centralista, que significaba el *status quo*; hasta los primeros propósitos del nuevo gabinete, relativos á la vigorización de los resortes del poder, que en otros ministros no hubieran extrañado a la opinión, en aquél son síntoma de evolución hácia la derecha; hasta el nombramiento del general Castillo para la cartera de la Guerra quiere tener una significación—equivocada por cierto—que es una revancha del indulto; hasta el envío á Fernando Pío del brigadier Villacampa y de sus cinco compañeros, es decir, el envío á un cementerio, en sustitución de un patíbulo, tiene algo de lúgubre y de siniestro, que también parece repugnante revancha del indulto.

¡El general Castillo!! Se ha querido elevar al ministerio de la Guerra á un general que no se hubiera pronunciado nunca, porque ese general, ese *rara avis* tendria autoridad moral para aplicar todo el rigor de la ordenanza á los que faltasen á la disciplina; pero el general Castillo no es la *rara avis* que se buscaba; el general Castillo, que los valencianos conocemos admirable, y que estaba al frente de esta capitania general al ocurrir la sublevación de Sagunto, pudo sofocar en su nacimiento y ahogarla sin disparar un tiro, pero no lo hizo porque estaba de acuerdo con los sublevados y les abrió de par en par las puertas de la capital. Casi, casi, el verdadero padre de la criatura, aquel á quien se debe más que á nadie la restauración de los Borbones por medio de la insurrección militar, es el general Castillo, sin cuya aquiescencia y conformidad era literalmente imposible que Martínez Campos entrara en Valencia.

Por este lado, pues, el ministerio ha fracasado también. Es un gabinete centralista, que si alguna misión ha de realizar desde el poder, ha de ser la de puente para los conservadores. La opinión así lo cree. Nadie puede convencerse de que vengau de ahí las reformas, el progreso, la libertad, la paz... ¡Nadie absolutamente!

Detrás de ese doctrinarismo infundado y casuístico no se vé mas que la lúgubre sombra de Cánovas; y detrás de Cánovas... el diluvio universal.

(Mercantil Valenciano del 12).

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

Nueva Orleans, 27 de Setiembre de 1886.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Asunto conocido de los lectores de su distinguido periódico es la sangrienta escena provocada por los anarquistas de Chicago meses atrás. La acción de la justicia condenando á la pena capital á siete de los ocho cabecillas juzgados, ha producido un cambio de frente entre la turba-mulda cuyo programa es el trastorno de lo existente. Reunidos en convención los anarquistas, han resuelto que tomasen carta de ciudadanía aquellos que no la tienen, (son la inmensa mayoría) y se presentasen á luchar en las próximas elecciones municipales y del estado. Este hecho por sí solo demuestra cuan necesaria y cuan eficaz es en las democracias el poner al lado de una gran libertad una gran autoridad. Y si esto es norma de conducta en los países anglo-sajones, en que el apasionamiento de las masas nunca raya muy alto, ¡cuán esencial habrá de ser en su práctica y ejercicio en los países latinos, tan aptos á agitarse por su temperamento vehemente y por su falta de costumbres políticas!

En el caso concreto que nos ocupa pueden alabarse los n-americanos de que el elemento procaz é incendiario procede del extranjero. Efectivamente, los anarquistas y socialistas son alemanes, polacos y bohemios. De entre los ocho condenados uno solo es natural de los Estados Unidos. No es la democracia la que engendra estos monstruos: son el producto de la tiranía de los imperios de Europa, en donde el pobre es el eterno pania conducido á la desesperación por el hambre y las persecuciones. El norte-americano tiene fe en el trabajo y en la libertad, de aquí que las importantes agrupaciones de obreros se hayan apresurado á declarar públicamente que no hacían causa común con los socialistas, procediendo á expurgar sus filas de los miembros sospechosos de simpatía hacia aquéllos. Es esta acción evidencia de cordura y buen sentido, mas si se considera que las últimas y prolongadas huelgas son efecto del descontento general de los trabajadores debido á los insuficientes salarios y á la escasez de obra, circunstancias las más á propósito para lanzarse al *rio revuelto* en busca de lo que no se tiene.

Los anarquistas de Chicago que después de la severa lección recibida se han convertido á las leyes para enderezar en lo futuro por su medio los agravios que la sociedad, dicen, les inflige, eran, antes de su Troya, una organización fuerte, provistos de fusiles modernos, con sus correspondientes órganos en la prensa, y con centros constituidos para reunirse y deliberar. Aunque condenaron por largo tiempo las leyes y la sociedad con los discursos más violentos, las autoridades no pusieron cortapisas á la emisión del pensamiento. Se ejercitaban en el manejo de las armas independientemente de las milicias del estado y las autoridades no intervinieron. Parecía en verdad un exceso de tolerancia de su parte por cuanto los anarquistas no ocultaban su hostilidad á lo existente, pero las autoridades no estaban desprevénidas y cayeron los insensatos apenas pasaron á vías de hecho.

Una sociedad constituida no se derrumba con las intemperancias de un puñado de locos ni se modifica en sus organismos sin una larga y progresiva preparación.

En el último desagradable incidente entre los Estados Unidos y Méjico, originado por la presión en este último país del ciudadano n-americano Cutting, se ha notado que los periódicos de los Estados del Sur se han declarado unánimes por la guerra entre las dos repúblicas, al paso que el alistamiento de voluntarios respondía á la excitación. Esta actitud que en ningún momento ha justificado el asunto pendiente, está en abierta contradicción con las protestas de amistad y deseos de estrechar sus relaciones con Méjico que durante los últimos años han llenado las columnas de los mismos periódicos, y en particular cuando se verificó la Exposición de Nueva Orleans, en que Méjico, gracias á importantes desembolsos, estuvo mejor representado que todos los demás países extranjeros reunidos. Esto confirma una vez más la opinión que tenemos sentada de los anglo-sajones, y es, que al tratar con las naciones latinas son falaces y faltos de sinceridad. El mismo ministro de Estado de esta república, Mr. Bayard, quien por la delicada y responsable posición que ocupa debería proceder con cautela tratándose de un asunto internacional, teniendo á la vista los informes del embajador en la capital de Méjico, en que se explicaban los hechos tal como habían ocurrido, y otros informes, sobre el mismo asunto, del consul n-americano en el pueblo del Paso, en la frontera del estado de Tepas, en que se desvirtuaban las ocurrencias presentándolas bajo un aspecto en que la razón parecía estar del lado de los Estados Unidos, el mismo Mr. Bayard, repentinamente, dió crédito al consul porque le abrió las puertas para añadir cañonera á la nación vecina, y envió ultimatum tras ultimatum al gobierno de Méjico por conducto del embajador, hasta que éste, por dignidad, presentó su dimisión. Embrollado así el asunto por sus mismos subalternos diplomáticos, el ministro Bayard, para salir del atolladero en que se ha metido, envió un comisionado especial

á Méjico, cuyo primer acto *personal* ha sido coger la gran turca del siglo en la capital de aquella república....

Deseáramos, Sr. Director, poder convencer á los anglómanos españoles, esos incautos admiradores de John Bull y de Uncle Sam que ni con tratados de comercio ni con convenios políticos con esas naciones mejoráramos ni levantáramos el estado de la nuestra, que por estos medios no recuperáramos Gibraltar, ni adelantáramos un paso en el territorio africano cuya costa Norte deberíamos dominar hace tiempo desde la línea francesa hasta fuera del Estrecho; que el único remedio que nos queda para curarnos de tantos males como pesan sobre nosotros y emanciparnos de vergonzosas y humillantes tutelas extranjeras, es dedicarnos al trabajo con la fé, el ahínco y la constancia de los ingleses y norte-americanos; y si alianzas hemos de tener que sean con pueblos afines, ya que el centro de la política europea desde hace años radica en el sur de Europa, amenazando constantemente la integridad de las naciones que baña el Mediterráneo, gracias á sus inexplicables recelos y á la deplorable falta de inteligencia.

Esta política latino-internacional es la única sensata en visperas del desmoronamiento del imperio alemán que verdaderamente depende del hilo de la vida de dos viejos. La amistad con Francia, la nación de los recursos inagotables, es ciertamente deseable, si no perdemos de vista que en el futuro inmediato recobrará su antigua preponderancia. ¡Que envidia nos causa esa Francia que lucha denodadamente en los confines del mundo para impedir que su comercio sea absorbido por los insaciables ingleses! Pero la fuerza de la Francia y su energía se derivan del trabajo.

UN MAHONES.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

París 9.

Tenemos aquí al señor Castelar, que llegó ayer, procedente de Burdeos, donde ha tenido una magnífica acogida. Llegó á las cinco de la tarde á la estación de Orleans, donde le esperaba gran número de amigos personales, representando á la colonia española, y á su lado casi todos los *reporters* de los grandes periódicos de París, correspondientes extranjeros y representantes de diversas asociaciones literarias y científicas. M. Louis Ulbach, presidente de la Asociación literaria y artística internacional, después de las presentaciones oficiales y de las bienvenidas más afectuosas, tomó la palabra y dirigió al ex-presidente de la república la siguiente alocución:

«En mi cualidad de presidente de la Asociación literaria internacional, saludo á usted en nombre de la República de las letras y de las artes, y me considero dichoso recibiendo á uno de los más ilustres miembros honorarios de la asociación. Como francés, yo quisiera poder decir á V. que nos felicitamos de acoger en nuestro país, y quisieramos tener mucho tiempo entre nosotros, al republicano elocuente, conciliador y moderado, al republicano que ha sabido captarse tantas amistades, respetar á sus enemigos y asegurar para el porvenir, por su ejemplo, el triunfo de las ideas republicanas.

Pero yo no tengo el derecho de formular esos deseos y esas ideas en este instante, en que hablo bajo los pliegues de una bandera que abraza á los literatos y á los artistas de todas las opiniones y de todas las nacionalidades. No puedo hacer otra

cosa que saludar á V.—y lo hago con todo mi corazón—ó nombre de la libertad.»

El señor Castelar contestó muy conmovido, y en pocas palabras, á la significativa pregunta de M. Ulbach, y después de nuevas presentaciones, terminó la recepción. Parece que el señor Castelar permanecerá dos meses entre nosotros, y creo que faltará á mis deberes de correspondiente, si, aun envolviendo mis palabras en todo el traje de reservas no dijera á usted que la presencia del señor Castelar aquí tiene real y verdadera importancia. Y no digo más. El tiempo se encargará de confirmar á *posteriori* esta creencia mía.

Me parece que el gobierno francés se niega resueltamente á la expulsión de D. Manuel Ruiz Zorrilla. Habiéndose pedido las pruebas de su complicidad en los últimos acontecimientos, el gobierno español no ha podido darlas. Se había dicho que en poder de los sargentos y oficiales complicados en la última insurrección, se habían encontrado despachos de nuevos grados y empleos, firmados por el señor Ruiz Zorrilla; pero éste, en una conferencia celebrada con un redactor de «Le Matin», ha dicho lo siguiente:

«Si tienen esos despachos, que envíen uno al embajador de España, y éste lo entregará al gobierno francés, que no tendrá entonces más remedio que expulsarme. Pero yo reto á todos á que presenten tal documento.»

Lo cierto y positivo es que á pesar de haber caído en poder del gobierno todos los autores y cómplices de la sublevación de San Gil, no ha podido encontrarse ni aun ligerísimo rastro siquiera de ninguna complicidad de don Manuel Ruiz Zorrilla en ese hecho. En tal situación, y obrando con la mayor corrección internacional, el gobierno de la república no puede expulsar y no expulsará, á mi juicio, al señor Ruiz Zorrilla. Posible es que éste, para evitar complicaciones á M. de Freycinet y á la Francia se aleje momentáneamente de París, pero dejando abiertas de par en par las puertas hospitalarias de la república para su regreso, que no podría tardar.

Lo que debe hacer el gobierno español es no aventurarse mucho en sus reclamaciones diplomáticas, porque podrían llevarle á un terreno que no se imagina, y del que no podría salir más que con una nueva vergüenza para la noble España. *Intelligenti pauca.*

Ya que hablo de españoles en Francia, no puedo dejar de ocuparme de un príncipe, después de dos republicanos.

El duque de Montpensier liquida. Ha puesto en venta las magníficas propiedades que posee en los departamentos de Allier y de Puy-de-Dôme. Se han publicado anuncios para la subasta en totalidad ó en lotes del bosque de Montpensier, cuya cabida es de 4.500 hectáreas, y de los castillos de Randan y de Maulmont. A estas fincas seguirán las demás que posee el duque en Francia, de donde va á desarraigar por completo.

¡Qué mala vuelta han dado los Orleans en este país.

El capital suscrito hasta hoy para la Exposición Universal de 1889, asciende á la suma de *veintiun millones cuatrocientos treinta y siete mil francos*. El éxito está asegurado.—X.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

París 11 octubre. Mientras que el general Kaulbars

recorre la Bulgaria y tiene el ojo echado sobre el gobierno búlgaro, mientras que asista á meetings en la gran plaza de Sofía, M. Tisza en el Reichstag húngaro, respondiendo á M. Szilagy, explicó como pudo la política seguida por el Austria en los Balcanes. Ha convenido sin dificultad que el gobierno de Francisco José había sido sorprendido por los acontecimientos de que la Bulgaria ha sido teatro, y ha confesado con mucha sencillez que no habiendo podido prever esos acontecimientos, el gobierno se ha encontrado desarmado cuando se han producido. Las declaraciones de M. Tisza por mucho que valgan, no aclaran ni ponen en limpio el drama búlgaro. El primer ministro húngaro declara que le extrañó mucho que el príncipe Alejandro hubiese dejado al arbitrio del Czar su mantenimiento en el trono ó su abdicación. M. Tisza olvidó sin duda, al hablar así, el telegrama del Czar publicado por orden suya en el diario oficial de San Petersburgo. M. Tisza, como se sabe, concluyó diciendo que la Hungría sabría, si necesario fuera, impedir la ocupación ó el protectorado de una potencia cualquiera sobre uno de esos Estados.

Por su parte lord Randolph Churchill, abandonando la política tradicional de lord Beaconsfield, toma actitud parecida á la de M. Tisza y la declaración que ha hecho es por el mismo estilo. Entre tanto M. Kaulbars continúa su viaje de propaganda rusa en la Bulgaria y la Rusia no resuelta.

Los antiguos torys están escandalizados del lenguaje de M. Churchill que, según ellos, hubiese convenido más á M. Chamberlain. En resumen, según aparece, y á pesar de las declaraciones de M. Tisza y de monsieur Churchill, la Rusia volverá á colocar el principado búlgaro en la misma situación en que estaba antes que el príncipe Alejandro tomase una actitud hostil á la Rusia. Los búlgaros, con el tiempo concluirán por someterse, y dentro de muy poco la atención de la Europa se desviará de la península de los Balcanes para ocuparse de cuestiones más interesantes que la de saber si la Rusia ocupará en Bulgaria una situación menor ó superior á la que ocupaba antes de la revolución de Filipópolis, que fué la obra exclusiva de sir W. White, que lord Salisbury se obstina á imponer como embajador en Constantinopla, á pesar de las repugnancias del Sultan.

El general Kaulbars.—Roustchouk 9 octubre.—He visitado el general Kaulbars para saber su impresión sobre la primera parte de su tournée.

El general ocupa un cuarto en el consulado de Rusia, que está situado en un bonito pabellón, en medio del barrio de Lurd. El propietario actual es el joven consul de Rusia. M. Chatoukhine, que vino á dar la mano y á saludar al príncipe Alejandro á su vuelta en Bulgaria y que provocó de parte del príncipe ese famoso telegrama al Czar, al cual el Soberano respondió como se sabe.

He encontrado al general Kaulbars muy alegre. Debo decir que goza de una gran libertad de espíritu y que lo primero que piensa al salir de una entrevista política es entregarse á su estudio favorito, la cosmografía. Con semejantes disposiciones el general mira las cosas en filósofo y con mucha sangre fría. Me ha contado su viaje en estos términos:

«Digase lo que se quiera, he podido constatar, al recorrer el país, en unas diez localidades que la idea de la Rusia protectora y el respeto por el Czar son vivos todavía.

En Roustchouk, debo confesarlo,

la población no nos es favorable.

He querido hablar á los oficiales y el jefe de la brigada, el mayor Filoff me había prometido de conducirme. Pero, después de haber recibido una orden de Sofía que advertía á cada uno de los oficiales que sería destituido si atravesase el umbral de mi puerta, el mayor Filoff vino para excusarse de no poder cumplir su promesa.

«Las elecciones tienen lugar mañana. Que los búlgaros las hagan, pero á fuerza de tirar de la cuerda se rompe. Eso es lo que están haciendo.

«Entretanto, yo continúo mi viaje sin cambiar nada á mi itinerario.

«Mañana voy á Schoumla, vendrá V. conmigo?

«—Ciertamente, mi general.

«—Nos marchamos á las ocho». Al decir esto, el general Kaulbars se levanta; su secretario viene á anunciarle que una diputación entraba en el jardín del Consulado. Está con nosotros ó contra nosotros, dijo el general, porque tengo dos discursos preparados para los dos casos.

Esta vez, se trataba de un grupo de partidarios de Zankoff. No quiero hablar desde lo alto de la ventana como un tribuno, añadió el general, quizás aludiendo al meeting del domingo. Voy á bajar para recibir la diputación en el jardín. Dos diputaciones se presentaron en el mismo día. La primera, favorable á la Rusia ha expresado el deseo de obtener la protección del Czar, y de seguir sus consejos. El general Kaulbars contestó que la Bulgaria debía marchar en el camino indicado por la Rusia.

La otra diputación, mucho más numerosa, vino de pues, diciendo que estaba dispuesta á entrar en discusión con el general Kaulbars.

Este último replicó de una manera muy breve cual era la política que contaba seguir actualmente la Rusia. Los miembros de la diputación respondieron que pensaban que el interés de la Bulgaria era de ponerse del lado del gobierno actual.

La actitud del ejército ha inspirado algunas inquietudes. Infinidad de telegramas se han cruzado entre Schoumla y Sofía.

El y los oficiales parecen decididos á sostener el gobierno.

Se cree que la actitud del general Kaulbars y su viaje en Bulgaria son de naturaleza á servir cerca de las potencias la política del gobierno. En efecto, los agentes diplomáticos de Austria y de Inglaterra han expresado en conversaciones con los ministros, su profunda sorpresa de la conducta extradiplomática seguida por el general.

Estas palabras han tenido por efecto de afianzar el partido anti-ruso y dar cuerpo á la idea de que la Rusia tropezaría con una oposición formal de las grandes potencias si se decidiese á intervenir en Bulgaria á mano armada.

En resumen, hay grandes presunciones para creer que el general Kaulbars romperá todas las relaciones con el gobierno al volver de su viaje y dejará la Bulgaria.

MAHON

La función que debe tener lugar mañana sábado en nuestro liceo promete ser muy divertida y variada, pues además del Sr. Cayetano tomarán parte en la misma la compañía acrobática que dirige el señor Riera y el equilibrista Sr. Aixersch, cuyo programa lo verán nuestros lectores en la sección de anuncios preferentes de este número.

La Junta del casino El Recreo nos participa para que lo hagamos público, que durante la tempo-

rada de funciones, las votaciones para la admision de socios tendran lugar los viernes por la noche. Nos participa tambien que el domingo quedará abierta en la conserjeria del casino la suscripcion para la funcion que tendrá lugar el dia 24 del corriente.

En el casino el Isleño tendrá lugar el próximo domingo un baile de sociedad.

Hoy empezarán los ensayos de orquesta de la compañía de zarzuela que ha de actuar en el Principal. Probablemente la compañía hará su debut con la aplaudida zarzuela del maestro Marques titulada «El Reloj de Lucerna».

Por la Alcaldia se ha dado orden de que se dé muerte á un can que ayer mordió á cierto individuo.

Esta mañana ha sido conducida al cuarto de detenidos una mujer que en la calle Nueva estaba haciendo equilibrios involuntarios á causa de la *filoxeracion* en que se encontraba.

La compañía de húngaros llegada ayer con su séquito de buros, osos y monas, se instaló en la calle de Santa Teresa, en el antiguo local que ocupaba el casino «La Igualdad».

Leemos en «El Pais»:

«Sabemos que se trata de emprender la publicacion del mapa y planó de Menorca, litografiado en medias tintas, una vez se logren salvar algunas no considerables dificultades. Si la obra se realiza, nos parece ha de verse coronada por brillante éxito, por cuanto podrá conseguirse un ejemplar del mapa de nuestra querida isla á trueque de muy poco coste; y bajo tal concepto no ha de haber establecimiento de enseñanza ni oficina pública ni particular despacho donde no se halle colocado tan importante como útil objeto».

Celebraremos se lleve á cabo la citada publicacion.

Folleto de El Liberal 8

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

que habia escrito los borradores consulté con el capellan de la cárcel y le pareció bien, haciendo algunas correcciones.

Esas ideas me vinieron voluntarias, sin que nadie me inspirase, pues deseaba desarmar á la gente mala que atacaría á la Iglesia, sin que se comprendiese el sacrificio que hacía; pero confiando que podia facilitar se me pusiese en libertad.

Defensor: ¿De modo que usted cree que el hecho ocurrido despues de las cartas no motivaba más que su inmediata excarcelacion?

Procesado: ¡Ya lo creo!

Defensor: ¿De modo que si le encierran á usted en un convento se hubiera usted tranquilizado?

Procesado: Indudablemente, y me hubiera conformado con que resolviese el obispo de cualquier modo.

Defensor: ¿Qué considera usted peor; que una autoridad no atienda á reclamaciones, ó que proceda injustamente?

Dice el mismo periódico:

«Despues de larga y penosa enfermedad ha fallecido esta mañana el conocido profesor de música D. Nicolás Salas el cual habia desempeñado desde larga fecha el cargo de maestro y director de una banda, y durante algun tiempo habia ejercido el de maestro de capilla».

Herencia inesperada.

En 1882, un tal Wilkinson, obrero residente en Newcastle, se pisaba tranquilamente cierto dia por la ribera del Tyne, cuando vió de pronto que un individuo, presa, sin duda, de un accidente imprevisto, cayó al rio.

Wilkinson, aunque no sabia nadar, se arrojó al agua, y despues de inauditos esfuerzos logró salvar al desconocido, á quien luego prodigo todos los cuidados que el caso requería.

El sugero en cuestion, que se llamaba Willis y era propietario de unas minas, dió á su salvador cinco chelines, diciéndole al despedirse que nunca olvidaría el importante servicio que acababa de prestarle.

A los pocos meses abandonó Wilkinson su residencia de Newcastle para establecerse en Stourbridge, sin acordarse más de lo ocurrido.

Dias atrás se presentaron dos personas en su casa, con objeto de notificarle que Willis habia fallecido hacia algunos meses legándole toda su fortuna, consistente en varios inmuebles tasados en 25 000 libras esterlinas.

BOLSA DE MADRID

14 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 62'850
4 por 100 amortizable . . . 77'500
Billetes Hipotecarios de Cuba. 94'000

BOLSA DE BARCELONA

14 de Octubre, 5'00 t.

4 por 100 interior. . . 62'720
4 por 100 exterior. . . 63'700
4 por 100 amortizable . . . 77'250

Procesado: Lo primero. ¡Pero qué preguntas tan... tan! Se busca leña donde no hay: si la verdad ha de resultar de todos modos...

Defensor: ¿Ha dicho usted que el domingo de Ramos salió temprano de casa, regresó luego, tomó el revólver *furtivamente* (esta es su frase) y volvió á salir?

Procesado: Si, señor; yo salí sin intencion de matar al obispo; solamente queria herirle, como ya he dicho; pero...

El señor Villar hizo algunas otras preguntas, que Galeote contestó en armonía con su declaracion anterior, y el presidente suspendió la vista.

Al salir Galeote de la sala, el público se aglomeró á la puerta, y apenas permitió el paso al procesado y los guardias que lo custodiaban.

La plaza del Tribunal Supremo estaba cuajada de carruajes. La gente los asaltó esperando que el reo entrara en el coche celular que esperaba á la puerta.

Galeote se mostraba cansado de su larga perorata; pero tranquilo y

Billetes hipotecarios de Cuba.	93'850
Banco Hispano Colonial . . .	45'370
Crédito Mercantil	00'000
Banco de Cataluña	00'000
Acciones ferrocarril Francia.	35'500
Id. Norte	82'250
Id. Orense.	11'500
Obligaciones Francia.	60'000
Id. Orense.	34'000
Id. Almansa.	64'600
Id. Norte	70'150
Carpetas	88'850

En las fábricas de cristal de Francia se ha empezado á utilizar un nuevo material de construccion que da muy buenos resultados.

Los restos de sílice y arena se someten á una fuerte presion, y por este medio se fabrican ladrillos de la forma y tamaño conveniente.

Los ladrillos resultan resistentes á la accion atmosférica y muy ligeros, teniendo aplicacion inmejorable para construir cámaras ó depósitos en fabricas de productos quimicos, puesto que la sílice es inalterable á la accion de los ácidos más energicos.

El doctor Churchill, autor

del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofósfitos en la Tisis pulmonar, pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconozco como verdaderas ni recomienda ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Swan, Farmacéutico, 12, calle Castiglione, París.

Los jarabes de Hipofósfitos de Sosa, Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre de papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encarnada que cubre el tapon y además la etiqueta con la marca de fábrica de la Botica de Swan.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 15, 21.

Se asegura que será nombrado Gobernador de Madrid el duque de Frias, pasando el actual Sr. Zugasti á ocupar una plaza de Consejero de Estado.

Tambien se trata de nombrar al general Daban Inspector general de Policía.

sereno, tauto, que en el camino de la sala á la puerta de la calle reconoció á varios amigos y se dirigió á ellos para saludarlos.

La Guardia civil lo impidió, y cuando Galeote montó en el carruaje y partió para la cárcel, aun habia curiosos que lo seguian con la mirada.

Segunda sesion

Declaraciones periciales

Los médicos forenses D. Gregorio Saez Domingo y D. B. Escribano prestaron juramento con las formalidades de la ley.

Fiscal: ¿Han examinado ustedes el cadáver del señor obispo?

Forenses: Si, señor.

Fiscal: Sirvase ustedes dar detalles de las heridas y accidentes sufridos por el difunto prelado, y manifestar si las heridas eran mortales de necesidad.

El Sr. Escribano explica científicamente las heridas que produjeron la muerte del señor obispo, el curso que siguieron y que finalizaron con la vida de la ilustre víctima á las treinta horas de producidas, asegurando que las heridas fueron mortales.

El general Salamanca se propone discutir en el Senado las reformas militares que prepara el Gobierno.

Anuncios preferentes

D. Silvestre Caja Meneses, contador de nacio del cuerpo administrativo de la armada y administrador de las fincas del Estado, al cuidado de la marina en el Arsenal de este puerto.

Hago saber: Que debiendo sacarse á pública subasta el arrendamiento por el término de cinco años de las tierras y pastos del sitio llamado «La Viñeta» del Arsenal de este puerto y los almacenes enclavados en el mismo sitio el dia 20 del actual á las 12 horas de su mañana en la Casa Comandancia del arsenal del citado puerto cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto todos los dias laborables de 10 de la mañana á dos de la tarde en la casa habitacion del expr sado administrador calle de Anuncivay número 28, se anuncia al público por si gustan tomar parte en la espresada subasta del arrendamiento.

Mahon 15 Octubre 1886 —Silvestre Caja Meneses.

TEATRO.

SÁBADO 16 DE OCTUBRE

á las 8 de la noche

2.ª y extraordinaria funcion dada por el célebre prestidigitador D. Enrique Cayetano, en union de la aplaudida compañía gimnástica que dirige D. Vicente Riera y del conocido y habil equilibrista Sr. Aixersch, el cual ejecutará varios y sorprendentes equilibrios y juegos malabares. Por 2.ª y última vez en Mahon la

Cámara de Gagliostro

con variadas experiencias y final humorístico

La graciosa pantomima

La Estátua

por la compañía gimnástica; y

Los vuelos aéreos

por los sin rivales hermanos Montolios.

Las experiencias de prestidigitacion que ejecutará D. E. Cayetano serán variadas á las de la funcion anterior.

Precios los mismos de la funcion anterior.

Fiscal: ¿Está conforme el otro perito?

El Sr. Saez Domingo: Si, señor.

Fiscal: ¿A qué distancia se le hicieron los disparos?

Perito: A quemarropa

El defensor hizo varias observaciones á los médicos sobre algunos detalles del informe que parecen contradictorios, y que fueron explicados por el señor Escribano.

Pidió declarase el forense si la sangre derramada por la herida mas grave no procedía de otra afeccion que el señor obispo padeciera, ó de los movimientos que hizo el cuerpo al ser trasladado á la habitacion donde fué reconocido.

El perito afirmó con datos científicos que la bala que atravesó el hígado fué la que produjo la hemorragia.

El defensor rogó á los médicos que explicaran por qué las heridas eran mortales de necesidad.

El señor Escribano cumplió satisfactoriamente el encargo del defensor, y entre otros detalles dijo que solo una de las balas habia matado á medio obispo, segun

(Continuará).

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Presidente del muy ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el mozo del reemplazo de este año José Briones Mesa ha solicitado la instruccion de expediente de exencion del servicio activo de las armas, como comprendido en el caso 2.º del art. 69 de la vigente Ley de Reclutamiento de 11 Julio de 1885, ó sea mantener á su madre pobre, casada con Bartolomé Briones que se halla impedido para el trabajo.

En su virtud, se cita por el presente á los mozos del reemplazo referido para que hagan uso de su derecho en pró ó en contra de la exencion alegada, según crean conveniente, y con arreglo á la citada ley. Mahon 14 Octubre de 1886.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon

Aprobado por esta Corporacion el proyecto de alineacion de la calle de Alayor de esta ciudad, queda de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento por término de veinte dias, á contar desde la insercion del presente anuncio en el Boletín Oficial de esta Provincia, para que durante dicho plazo puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar conforme disponen las leyes vigentes sobre la materia.

Mahon á 12 Octubre de 1886.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Para vender

Lo está un cernedor de 17 palmos, en muy buen estado. Informarán calle de Gracia 126; sociedad Moralidad.

Economía

Quita-Máscaras

Tresperdosus (piedra) de buena calidad, llevados á domicilio, se venden á 4 pesetas la docena; las demás piedras, á precio arreglado. En casa de Miguel Carreras, San Gerónimo, 18.

Muebles para vender

Los hay en Villacárlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

Horno para alquilar

Lo está el de la calle del Castillo número 77, esquina á la de San Juan. Informarán calle de la Plana, número 20.

Para alquilar

Casa amueblada, Buen Aire 22, baños, tienda, darán razón.

Flor de Trompetilla

Se desea comprar una partida. En esta imprenta informarán.

Almanaque festivo para 1887

Véndese en la librería de G. Bals Hannover 33

Elementos de Matemáticas Y ARITMÉTICA

por

D. Joaquín M.ª Fernández y Cardín (Décimacuarta edición)

OBRA DE TEXTO PARA SEGUNDA ENSEÑANZA

Véase en la imprenta y librería de Salvador Fabreres, Ciudadela, al precio de 38 reales vellón (en pasta) franco de porte.

Se admiten pedidos en la imprenta de El Liberal.

Agencia de Aduanas

DE

Viuda de Orfila, Sert y C.ª

Calle de Cristina n.º 5

BARCELONA

A precios económicos se reciben encargos como lo venia haciendo la disuelta sociedad Sintés y Orfila. Siendo sus corresponsales en esta los señores Fernandez Hermanos.

CAJA DE AHORROS

Y DE CRÉDITO

Domicilio social: Cedaceros 7.—Madrid

Venta á plazos de valores públicos, colizados en Bolsa, con interés y con premios de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

Esta Sociedad, para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza, proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden, como obligaciones de **Credit Foncier de France, de la Ville de Paris, etc.**, garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor, en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al Suscriptor reporta son los siguientes:
1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda obligacion.
2.º Opcion á los sorteos, es decir, que con un solo desembolso de 5, 10 ó 20 pesetas puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 pesetas.
3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única de su clase en España, no guarda esos valores en el extranjero, ni los retiene en su poder, como las demás compañías, sino que los pone en depósito, á nombre del Suscriptor en un banco de primer orden domiciliado en Madrid, que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.
4.º Entrega á los suscritores que lo deseen del cupon legitimo del título adquirido por su cuenta.

Representante en Menorca D. Pascual José Hernandez

Arravaleta 3

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, hinchazón de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrant del Doctor Casasa**. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa**.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gata, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta. Las **PASTILLAS NIELK**, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS.

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja.

1-5-10-15-20-25

Vocabulario Menorquin-castellano por Juan Benejam

Véndese al precio de Ptas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de **El Liberal**.

AGENCIA DE ADUANAS

FRANCISCO TRAVERIA

Pórticos de Xiré núm. 6 bis. Barcelona,

REPRESENTANTES EN MAHON

SINTES Y CARDONA

Dichos señores se encargan de recibir en Barcelona los géneros que deben remitirse á esta, conforme lo han venido verificando hasta hoy la disuelta sociedad Sintés y Orfila.

Para vender

Lo está un coche con su caballo. Calle de San Jaime, núm. 31. Villacárlos.

La Prevision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social

5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice-Presidente

Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon Siscar.

Sr. D. Lonzon Pons y Clerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odon Ferrer.

Comision directiva

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

B. Morante

Marmolista

Ancha, 51.—Barcelona

Se construyen lápidas sepulcrales, panteones, etc., etc.

Casa fundada en 1854

Para encargos, Cifuentes, 8.

Arrope Superior

Véndese en la Chocolatería de la Cuesta de Deyá n.º 5, á 30 cents. de escudo la libra.

Se hará un descuento por arrobas.

El último amor

por

JORGE SAND

Version española por J. A. R.

Esta obra ricamente encuadrada forma parte de la biblioteca Salvatella.

Véndese á 3 pesetas ejemplar en la librería de G. Bals, Hannover 33.

En la misma librería se hacen toda clase de sellos y timbres de goma, madera, metal y toda clase de dibujos para bordados.

IMP. DE BERNARDO FABREGÜES Nueva, 25.